

# LOS SARGENTOS Y SU UNIFORMIDAD COMO ALUMNOS EN LA ACADEMIA DE CABALLERÍA



**Tomás Alonso Marcos, coronel de Caballería (retirado)**

**Láminas: José Manuel Álvarez Herrero, coronel de Caballería (retirado)**

**El origen y evolución del empleo de sargento, así como los diferentes procedimientos de formación empleados para acceder a este empleo militar, introducen una colección de láminas con los uniformes empleados por los futuros sargentos durante su periodo de formación como alumnos de la Academia de Caballería desde 1975 a la actualidad.**

En el momento de redactar estas líneas, la Asociación de Amigos de la Academia de Caballería está trabajando en un nuevo proyecto en el que tengo el privilegio de participar, una colección de ocho láminas, muestra de los uniformes que han utilizado los sargentos del Arma durante su formación en la Academia. La primera lámina representa a los últimos cursos de aptitud para el ascenso a sargento que se hicieron en la Academia de Caballería, antes de que la primera promoción de la Academia General Básica de Suboficiales (AGBS) finalizara sus estudios en 1977.

### ANTECEDENTES DEL SARGENTO

En 2019 se conmemoró el 525º aniversario de la aparición del sargento en nuestros ejércitos. A finales del siglo XV, los Reyes Católicos comienzan a formar un ejército permanente y es en las Guardias Viejas de Castilla cuando,

cionados por su experiencia en el campo de batalla y se hacían cargo, entre otras cosas, de la disciplina y la instrucción y adiestramiento de sus hombres. En 1760, Carlos III crea el empleo de sargento de primera clase —sargento primero—; las clases de tropa quedan divididas en dos categorías: cabos y soldados en una, sargentos y sargentos primeros en otra.

La Ley Constitutiva de Organización del Ejército de 1878 sigue contemplando al sargento y al sargento primero como tropa. En julio de 1889, se suprime el empleo de sargento primero y el RD de octubre reforma las clases de tropa: **«En todas las armas, cuerpos e institutos del Ejército, constituirán las clases de tropa los sargentos y cabos, sin distinción de categorías dentro de cada uno de estos empleos»**. (Gaceta de Madrid, número 283, de 9 de octubre de 1889).



Academia General Básica de Suboficiales. (Foto AGBS)

en 1494, nacen los primeros sargentos con el nombre de **contador**<sup>1</sup>. El general retirado Emilio Fernández Maldonado, un gran apasionado por la figura del suboficial, considera al contador como el antecesor directo del sargento.

A partir de la creación de los primeros Tercios en 1534 con Carlos I y durante los siglos XVI y XVII, la figura del sargento es una pieza imprescindible en sus compañías. Eran selec-

Ya en el siglo XX, en 1912, se dispone que haya dos categorías en las clases de tropa de las armas y cuerpos combatientes: la primera, constituida por el soldado propiamente dicho, el soldado de primera y el cabo, y la segunda por los sargentos, brigadas y suboficiales<sup>2</sup>. Aparecen los brigadas y los suboficiales, dos nuevos empleos, con la misión primordial de facilitar la gestión del mando.

En 1918 se modifica la organización de las clases de tropa, suprimiéndose el empleo de brigada. La segunda categoría quedó formada por suboficiales y sargentos. En cada compañía, escuadrón o batería había un suboficial como auxiliar del mando y el número de sargentos y cabos que correspondiese al efectivo de tropa de las referidas unidades.

No fue hasta la Segunda República, en 1931, cuando se crea el Cuerpo de Suboficiales del Ejército, **«serán auxiliares del mando y constituirán categoría intermedia entre el Cuerpo de Oficiales y las clases de tropa. El Cuerpo de Suboficiales estará integrado por Sargentos primeros, Brigadas, Subayudantes y Subtenientes».** (Gaceta de Madrid, número 339, 5 de diciembre de 1931).

Para ingresar en este Cuerpo se requería llevar cuatro años en el empleo de sargento, aprobar un examen previo y superar un curso de seis meses en las condiciones que determinase el reglamento. El ingreso en el Cuerpo de Suboficiales sería con la categoría de sargento primero, con ocasión de vacante y por el orden de la concepción obtenida.

Los sargentos primeros alternaban con los sargentos en el mando de pelotón, aunque estos últimos eran considerados tropa; los brigadas eran auxiliares del capitán en la administración de las unidades tipo compañía; los subayudantes prestaban el servicio asignado a su empleo y como auxiliares en las oficinas de mando y en otros destinos administrativos y los subtenientes, entre otras funciones, podían ser empleados en el mando del tren de los cuerpos.

En 1934 se reorganiza por ley el Cuerpo de Suboficiales con los empleos de sargento, brigada y subteniente, aunque en diciembre de 1935, el Cuerpo se redujo a los empleos de sargento y brigada; los subtenientes se integraron en la oficialidad del Ejército con la categoría de alférez.

Durante la Guerra Civil, el gobierno de la república decreta el 16 de febrero de 1937 que las clases queden constituidas por los sargentos y los cabos, así como que el empleo de brigada no figure en las nuevas categorías del Ejército;

en el bando *franquista*, además de los sargentos provisionales que se formaron durante la guerra, continuaron los dos empleos que había en 1935 —sargentos y brigadas—, que seguirían hasta 1960.

Finalizada la contienda, se dio opción a los sargentos provisionales y de complemento a integrarse en las escalas profesionales y en 1940 se creó el empleo intermedio de cabo primero que, siendo personal de tropa, realizaba los cometidos de jefe de pelotón como los sargentos. Algunos no se licenciaban y seguían en el Ejército.

En 1960, el Cuerpo de Suboficiales quedó formado por los empleos de sargento, sargento primero, brigada y subteniente; finalmente, con la Ley 17/1989, reguladora del Régimen del Personal Militar Profesional, se añadió el empleo de Suboficial Mayor.

### CURSOS DE ASCENSO A SARGENTO

A mediados del siglo XIX surgieron las escuelas regimentales para la formación, entre otros, de los cabos aspirantes a sargento, pero fue unos años después de que finalizara la guerra civil y hasta el año 1975, cuando se normalizó la realización de un curso de ascenso.

En 1940 se reorganizan los centros de perfeccionamiento que venían funcionando desde 1931 y se les denomina escuelas de aplicación; la de Caballería, como Escuela de Aplicación de Caballería y Equitación del Ejército, se estableció en el Campamento de Carabanchel. En estos centros, entre otras misiones, se complementaba y mantenía la instrucción de los cuadros de mando,

capacitándoles para el ascenso a empleos superiores y para las distintas especialidades de sus Armas.

Entre 1943 y 1975, se realizaron cursos de ascenso a sargento con denominaciones y sistemas de formación que fueron variando: cursos de transformación de sargentos provisionales, cursos de formación de sargentos y cursos de aptitud para el ascenso a sargento; las escuelas de aplicación de las armas y las academias regimentales, jugaron un papel importante en el desarrollo de estos cursos.



Escudo de armas de la Academia de Caballería

La Ley de 22 de diciembre de 1955 (BOE número 359), reguló el reclutamiento del voluntariado en el Ejército de Tierra, así como el ingreso y permanencia en el Cuerpo de Suboficiales y la Escala Auxiliar. Las dos finalidades primordiales del régimen del voluntariado eran, por un lado, asegurar la continuidad de la instrucción y de todos los servicios en las unidades armadas del Ejército durante el relevo periódico de los reemplazos y, por otro, proporcionar los cuadros de suboficiales y de la Escala Auxiliar. Según esta ley:

**«los cabos primeros que teniendo como mínimo dos años de mando en unidad táctica en armas estén bien conceptuados y hayan superado las pruebas de aptitud que determine el Ministerio del Ejército, podrán ingresar en el Cuerpo de Suboficiales de las respectivas Armas o Cuerpos del Ejército con la categoría de sargento y siempre que exista vacante».**

A partir de la nueva ley, entre los años 1959 y 1975, se llevaron a cabo catorce cursos de aptitud para el ascenso a sargento en régimen de internado.

El 8 de junio de 1972, la Unidad de Estudios y Experiencias de la Escuela de Aplicación de Caballería y Equitación del Ejército, se transforma en Regimiento de Instrucción<sup>3</sup>, se traslada a Valladolid y se instala en el acuartelamiento que el ejército del aire había ocupado en el Pinar de Antequera, actualmente, acuartelamiento «Teniente Galiana». A partir de noviembre del año siguiente, el regimiento llevaría una nueva denominación, Regimiento de Instrucción Calatrava n.º 2 de la Academia de Caballería.

Debido a la reforma de 1973 de la enseñanza superior militar, en 1974 se fusionan en Valladolid, la Escuela de Aplicación de Caballería y la Academia del Arma. El nuevo centro resultante de la fusión se denominó Academia de Caballería y la Sección de Equitación pasó a depender de la Dirección de Servicios de Asistencia y Abastecimiento (Jefatura de Cría Caballar y Remonta).

Antes de la incorporación a la Academia de Caballería de los primeros alumnos procedentes de la AGBS, los tres últimos cursos de ascenso a sargento profesional<sup>4</sup> se impartieron en las instalaciones del regimiento de instrucción. Previamente a estos cursos, de seis meses de duración, los cabos primero debían superar un curso preparatorio en las academias regimentales de las unidades, que se llevaron a cabo en las academias regionales organizadas al efecto.

## ACADEMIA GENERAL BÁSICA DE SUBOFICIALES.

Por la Ley 13/1974 de 30 de marzo, se crean en el Ejército de Tierra, la Escala Básica de Suboficiales y la Escala Especial de Jefes y Oficiales. Así mismo, el 31 de mayo se crea la Academia General Básica de Suboficiales en el Campamento «General Martín Alonso» en Tàrragona (Lérida), donde se imparte el curso común de formación de los suboficiales.

En la convocatoria de la primera promoción, publicada el 24 de julio de 1974 y actualizada unos meses después, se establecía que los alumnos que superasen el curso continuarían sus estudios como cabo primero en las academias de las armas y cuerpos y las escuelas de formación profesional durante otro curso que abarcaría dos fases.

Finalizada la primera fase del curso, comprendida entre los meses de septiembre y julio del siguiente año, los aprobados serían promovidos a sargento en prácticas. Con este empleo realizarían la segunda fase del curso, de similar duración a la anterior, en las Unidades y Órganos de los Servicios que se determinasen por el Estado Mayor Central. Los que superasen esta segunda fase serían nombrados sargentos de la Escala Básica de Suboficiales por lo que, en la práctica, la formación abarcaba tres cursos escolares.



Escudo de armas de la AGBS<sup>5</sup>

Desde 1974 hasta hoy, ha habido cambios en los planes de estudios y en la denominación de los alumnos. A partir de la XXXIX promoción se implantó un nuevo sistema de tres cursos escolares, en el que se cursa simultáneamente a las enseñanzas militares, un título de técnico superior del sistema educativo general.

## LÁMINAS DEL PROYECTO

Al ilustrador, el coronel de caballería retirado José Manuel Álvarez Herrero, se han proporcionado fotografías<sup>6</sup> y todo tipo de detalles que le puedan ayudar. A veces, las fotografías no se corresponden exactamente con el uniforme que se quiere representar, pero se añaden las explicaciones oportunas.

Las láminas irán acompañadas de una descripción detallada del uniforme. Adelanto algunos párrafos de los textos.

### **Lámina 1.- Cabo 1.º alumno con uniforme de gala para paseo. 1975**

El uniforme de gala para paseo de esta primera lámina se corresponde con el que vestían los cabos 1.º alumnos del curso de aptitud para el ascenso a sargento en 1975. Las modificaciones de 1973 al reglamento de uniformidad de 1943 no contemplaban al personal de tropa en la denominación de los uniformes de uso general. La descripción de las prendas de su uniforme se fue publicando en diversas órdenes durante 1964; este uniforme estuvo en vigor hasta 1978.

### **Lámina 2.- Caballero alumno de 2.º curso con uniforme de diario para paseo. 1976**

Las tres primeras promociones de la Escala Básica de Suboficiales utilizaron este uniforme de diario para paseo hasta 1977; era muy similar al que usaban los alumnos aspirantes del curso selectivo de la Academia General Militar (AGM). En las Academias y durante su segundo curso, además del distintivo de la Escala Básica de Suboficiales y cordones blancos terminados en clavos de metal, llevaban un óvalo del color del Arma a la que pertenecían; los de Caballería, azul con dos barras y el emblema del Arma dorados.

### **Lámina 3.- Caballero alumno de 2.º curso con uniforme de instrucción y campaña para uso interno. 1978**

El uniforme modelo M-67 sustituyó en 1968 al de instrucción y maniobra anterior y se adoptó por jefes, oficiales, suboficiales y tropa; también se utilizaba dentro del cuartel. En 1973 se le denominó uniforme de instrucción y campaña. El que viste nuestro caballero alumno era el que utilizaban para asistir a clase u otras actividades dentro del acuartelamiento; estuvo en vigor hasta que fue sustituido, a comienzos de los años 80, por el modelo M-82 verde OTAN.

### **Lámina 4.- Caballero alumno sargento eventual en prácticas con uniforme de diario para paseo. 1984**

La guerrera abierta, con camisa y corbata, se declaró reglamentaria para jefes, oficiales y suboficiales en 1971. En las academias se tardó un poco más y para la AGBS se aprobó en 1977. A partir de 1978, los alumnos lucían en el uniforme de diario para paseo, los cordones y un escudo ovalado de esmalte blanco con el emblema del Ejército de Tierra dorado.

### **Lámina 5.- Caballero alumno de 2.º curso con uniforme para prácticas con medios acorazados. 1989**

La hechura del uniforme del caballero alumno de la lámina era como la del modelo M-82 y parecida al M-67 de la lámina 3. Estaba confeccionado con tela de color azul mahón, muy utilizada en la ropa de trabajo. A finales de los años 80 se fue entregando a las unidades un uniforme mimetizado boscoso. Con pequeñas variaciones y diferentes tipos de boina, el uniforme azul para prácticas con medios acorazados, se ha utilizado por los alumnos de la Academia hasta comienzos de los años 90. En la lámina, un carro de combate AMX-30 en alusión a los medios que utiliza la Caballería.

### **Lámina 6.- Sargento alumno con uniforme de trabajo. 2002**

En 1979 se autorizó el uso del uniforme de diario como uniforme de trabajo en los cuarteles generales, gobiernos militares y organismos de igual o superior rango; en los acuartelamientos, el de campaña. El sargento alumno viste el uniforme de trabajo con los cordones blancos. Este uniforme se comenzó a emplear a comienzos de los años 90 para uso en el interior de los acuartelamientos. Los alumnos asisten actualmente a clases teóricas con esta uniformidad.

### **Lámina 7.- Sargento alumno con uniforme de campaña. 2020**

El uniforme mimetizado boscoso se ha utilizado durante más de dos décadas sin cambios significativos. Con la Instrucción 70/2009 del JEMAD, se reguló el diseño, composición y utilización del uniforme y equipo de campaña de las Fuerzas Armadas. En ella, se determinó que los patrones miméticos de los uniformes serían del tipo pixelado de dos modelos: boscoso y árido/urbano. El sargento alumno viste el boscoso pixelado con el casco modelo COBAT 01, chaleco anti fragmentos y armamento reglamentario.

### **Lámina 8.- Sargento alumno con uniforme de gala. 2021**

El uniforme de gala que viste la sargento alumno de la última lámina, es conforme a las normas de uniformidad establecidas para las Fuerzas Armadas en 2016. La guerrera es del modelo 85 y los cambios más significativos de este uniforme respecto al de la lámina 4, afectaron al diseño de la guerrera y de la gorra, se sustituyeron los galones de las mangas por otros metálicos en las hombreras y se eliminó el cinturón de tela. Los cordones que se emplean para gala son de color plata y se empezaron a utilizar en la década de los años 80. En el uniforme de gala se lucen las condecoraciones en tamaño normal, en este caso, una cruz del mérito militar con distintivo blanco.

### PINCHA EN LA IMAGEN PARA IR A LA GALERÍA



### Bibliografía:

- La Escala Básica de Suboficiales: un nuevo modelo para el Ejército de Tierra (1974- 1989). Jerónimo F. Naranjo García.
- Los Suboficiales del Ejército de Tierra. La memoria de los olvidados 1931-1999. Jerónimo F. Naranjo García.
- Los suboficiales y el año 2019. 19 aniversarios de lujo. Emilio Fernández Maldonado.
- Historia Breve de los Suboficiales Españoles. 1494-2021. «De la Alabarda al sable». David Díaz Cabo.
- Bienvenido a la AGBS. Academia General Básica de Suboficiales. 2021.
- Los suboficiales en el Ejército de Tierra Español (1494-1989). Joaquín Navarro Méndez. (Revista del Ejército de Tierra Español, número 965).
- Formación de los sargentos de caballería en el periodo 1939-1975. Pablo González Maeso.
- Otras fuentes: Gaceta de Madrid; Colecciones Legislativas; Boletines Oficiales del Estado; Diarios Oficiales del Ministerio de la Guerra y Diarios Oficiales del Ministerio del Ejército.

### NOTAS

1 Contador: Cargo y no empleo, perteneciente a las Guardias Viejas de Castilla con misiones y facultades puramente administrativas y contables. Los suboficiales y el año 2019. 19 aniversarios de lujo. Emilio Fernández Maldonado.

2 El término suboficial, en esos momentos, no es representativo del genérico, es otro empleo más.

3 Como consecuencia de la responsabilidad de impartir las enseñanzas correspondientes al 2º Ciclo del Plan de Estudios para la formación de Oficiales y Suboficiales de la Escala de Complemento (IMEC). Memoria Academia de Caballería 1974.

4 Escudo de armas de la Academia de Caballería: en campo azur (azul), las letras A y C entrelazadas en plata, aprobado en 2004.

5 También se llevaban a cabo los cursos regimentales de acenso a sargento de la Escala de Complemento. Estos alumnos procedían del voluntariado y del reclutamiento obligatorio, superadas las pruebas de aptitud y selección establecidas.

6 La Academia General Básica de Suboficiales, modificó su escudo de armas en 2019. En este, se ve reflejada la cabeza de la diosa Minerva sobre la Cruz de Santiago y se incorpora el lema «A España servir hasta morir».

7 Mi agradecimiento a todos los que han proporcionado fotografías para apoyo de las láminas o han contribuido de alguna manera en la ejecución de este proyecto.

